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Состоялся первый выпуск факультета 
коммунистического воспитания университета 
марксизма-ленинизма. 50 дипломированных 
воспитателей студенчества пополнили пропа
гандистские силы института. Это особенно важ
но, когда коллектив института реализует вы
полнение постановления ЦК КПСС «О даль
нейшем улучшении идеологической, политике - 
воспитательной работы». Высшее политиче
ское образование даст возможность обеспе
чить научный уровень пропагандистской и вос
питательной работы.

Фото Б. Коновалова.

От изобретения 
— к внедрению

ЭФФЕКТИВНО, БЕЗ АВАРИЙ
Коллектив кафедры па- 

рч <’ йераторостроения под 
научным руководством 
профессора И. К. Лебеде
ва усовершенствовал кон
струкцию топочного уст
ройства одного из видов 
парогенераторов, выпус
каемых Барнаульским ко

тельным заводом. Ре
конструкция обеспечила 
безостановочную работу 
котлов, повышение их 
производительности.

Экономический эффект 
достигает 69,7 тысячи 
рублей.

НЕРАЗРУШАЮЩИИ КОНТРОЛЬ
На кафедре информа

ционно - измерительной 
техники под руководст
вом профессора И. Г. 
Лещенко при участии до
цента Б. Б. Винокурсова 
и аспиранта В. Г. Золо
тухина разработаны но
вые средства неразру
шающего контроля ка
чества прутков .из под
шипниковых сталей для 
ГПЗ-5. В цехах завода 
установлены дефектоско
пы, ведущие 100-процен

тный контроль качества 
прутков, выявляющие 
бракованный металл в 
самом начале технологи
ческого процесса. Тем са
мым резко снижен про
цент брака в готовых из
делиях, во много раз по
вышается! достоверность 
и точность контроля.

Экономический эффект 
от внедрения дефектоско
пов достигает 172,125 
рублей.

РАБОТЫ УЧЕНЫХ ХИМИКОВ
Группа сотрудников 

проблемной лаборатории 
синтеза полимеров под 
руководством профессо
ра Е. Е. Сироткиной по
лучила новые светочувст
вительные материалы 
для записи информации. 
Их изготовление непос
редственно из отходов 
каменноугольной смолы— 
карбазола — даст эконо
мию около 321,5 тысячи 
рублей.

По хоздоговору с Ин
ститутом элементно-орга

нических соединений Ака-, 
демии наук СССР кол
лектив ученых ХТФ под 
руководством профессора 
А. Н. Новикова создал 
метод синтеза, мономеров 
для получения новых 
тепло- и термостойких 
полимеров. Метод осно
ван на использовании 
отечественного сырья — 
дийодаренов, которые яв
ляются доступными про
дуктами благодаря разра
боткам этой кафедры.

Р. ГОРСКАЯ.

В ДОМЕ УЧЕНЫХ сос
тоялась областная науч-- 
но-практическая конфе
ренция по проблемам раз
вития нефтегазовых отрас
лей промышленности в 
Томской области и воз
можности их решения си
лами томских ученых. В 
числе организаторов кон-

ПРОВЕЛИ КОНФЕРЕНЦИЮ
ференции — научно-ис
следовательский институт 
электронной интроскопии.

Доклады были сделаны 
учеными и специалистами

производственных органи
заций. От НИИ ЭИ вы
ступил заведующий лабо
раторией, кандидат техни
ческих наук В. С. Мели
хов. Он рассказал о соз

данных в институтах при
борах для обнаружения 
мест утечки нефти в неф
тепроводах. Доклад выз
вал большой интерес.

В работе конференции 
приняло участие свыше 
100 человек из Томска, 
Стрежевого, Тюмени.

С. ПЛАТОНОВ.

У 'ТРО 9 июня. В коридоре 
четвертого корпуса около 
222 аудитории по-особому 

светло и оживленно. Светлые 
кофточки девушек, белые ворот
нички ребят. Полушепот товари
щей у закрытых дверей подбад
ривает тех, кто готовится войти.

В аудитории, где за длинным 
столом сидят представители Госу
дарственной экзаменационной ко
миссии и преподаватели кафедры 
промышленной теплоэнергетики,

быть использован на производст
ве и представлен на конкурс дип
ломных проектев...», — отмечает 
председатель ГЭКа инженер-теп
лоэнергетик В. С. Масленко.

— Считаю, можно поставить 
«отлично» и поздравить Анну Бо
рисовну с присвоением звания 
инженера, — говорит после недол
гого совещания доцент кафедры 
В. Е. Целебровскин.

Пока, волнуясь и прикалывая 
непослушными кнопками листы

ВОЗДАТЬ СТОРИЦЕЮ
ЗА ОПЫТ И ЗНАНИЯ, ПОЛУЧЕННЫЕ В ИНСТИТУТЕ,

СМОГУТ НАШИ ВЫПУСКНИКИ

РЕПОРТАЖ
идет защита дипломных проектов.

Для преподавателей день защи
ты не менее торжественный, чем 
для их подопечных. Защищая 
свой дипломный проект, студент, 
быть может, даже не задумываясь 
об этом, своей инженерной 
эрудицией, уровнем знаний пока
зывает и уровень педагогического 
мастерства своих преподавателей.

В 1980 году кафедра промыш
ленной теплоэнергетики начнет от
счет второй тысячи выпускников. 
Трудно угадать, напротив чьей 
фамилии нынешних четверокурс
ников будет через год стоять эта 
цифра — 1000. Зато определен
но можно сказать уже сейчас, что 
каждый студент кафедры будет 
выпестован, вооружен знаниями и 
первыми навыками самостоятель
ной работы.

П РОСЯТ войти следующего.
— Ничинская Анна Бо

рисовна, — представляет 
вошедшую председатель комиссии 
и зачитывает характеристику, дан
ную на кафедре.

Много добрых слов сказано в 
этом нестандартном документе в 
адрес Ничинской: о том, какое об
щественное поручение она выпол
няла, как занималась научно-ис
следовательской работой.

Тема ее дипломного проекта: 
«Отопление, вентиляция и конди
ционирование воздуха в корпусе 
очистки сточных вод на Томском 
химкомбинате». Анна рассказыва
ет, какие вентиляторы наиболее 
экономично поставить в корпусе 
для кондиционирования воздуха, 
учитывая химикаты, применяемые 
в очистке вод. Дипломница учла 
все правила техники безопасно
сти и противопожарной охраны 
оборудования.

Четко и ясно отвечает она на 
вопросы членов комиссии.

«...Проект реальный, может

ватмана, пятикурсники готовятся 
защищать свои работы, их проек
ты уже ждут, на них уже рас
считывают, и от того, что предла
гает будущий инженер, зависит и 
то, как он будет принят на про
изводстве.

П РИ обсуждении оценки каж
дого дипломного проекта эк
заменационная комиссия об

ращает внимание на многое: это 
и сама защита, и отзывы науч
ных руководителей, и характерис
тики специалистов не только о том, 
что сделал студент, но и — как 
он работал. В руках у меня одна 
из таких характеристик, данная 
сразу на трех дипломниц, — Н. 
Мурзину, Л. ’Рыбальченко, Е. Пи
рогову. Они выполнили работу по 
защите приземного слоя атмосфе
ры от газопылевых выбросов ме
таллургического завода им. Кузь
мина в Новосибирске. «...Несмотря 
на большое количество выпускае
мой по охране окружающей сре
ды литературы, рекомендаций по 
многим конкретным вопросам во
обще не существует...» — заме
чено в характеристике.

Кому знакомы современные 
промышленные центры с дымкой 
вокруг заводских корпусов, тот 
поймет, насколько важна каждая 
новая работа по этой теме.

Студенткам, кроме специальных 
знаний, понадобилось изучить ряд 
дополнительных дисциплин и прой
ти специализированную производ
ственную практику. В комплекс
ном проекте трех- выпускниц сде
лан анализ загрязнения атмосфе
ры в районе завода, разработаны 
меры по реконструкции газоочист
ных сооружений, специалисты счи
тают проект реальным и реко
мендуют его к использованию.

...Считать реальным. Значит, 
нужным, полезным. География 
предприятий, где будут использо
ваны предложения дипломников

кафедр, — самая разнообразная: 
Новокузнецк, Экибастуз, Павло
дар, Красноярск, Курск и другие 
города.

О СОБЫЙ интерес вызывают 
дипломные работы заочни
ков. Ведь в основном это 

производственники, люди, знако
мые с секретами технологических 
процессов не только по лекциям 
и книгам, но и на деле.

Среди таких выпускников — 
Михаил Павлович Воронцов, стар
ший смены Томусинской ГРЭС. 
Он разрабатывал проект «Пере
вод котла ТП-230Б на топливо 
промпродукта и способов очистки 
газа и жидкого шлакоудаления».

Михаил рассказывает о Том, как 
важно усовершенствовать эти 
котлы, чтобы они могли перера
батывать уголь низкого качества, 
а высококачественные породы Куз
нецкого бассейна отправлять в те 
районы, где они более необходи
мы. В ответах Воронцова чувст
вуется заинтересованность в бу
дущей реализации своих предло
жений, убежденность в том, что 
его дипломный проект пригодится 
и на других ГРЭС, работающих 
на угле.

П РЕПОДАВАТЕЛИ внима
тельно всматриваются в 
каждого выпускника. При 

вручении дипломов, когда они по
здравят выпускников, уже мо
жет не быть обстоятельного раз
говора. И сейчас, когда выпуск
ник, по сути дела, остается наеди
не с кафедрой, с преподавателя
ми, им хочется верить, что каж
дый из молодых специалистов воз
даст сторицею за те знания, за 
тот опыт, который кафедра вло
жила в него.

Ю. СТРУКОВА.

НА СНИМКЕ: молодой инже
нер М. П. Воронцов.

Фото Б. Коновалова.



ЕЩЕ И ЕЩЕ РАЗ ТРУД
ЗАМЕТКИ О ВЕСЕННЕЙ СЕССИИ ПЕРВОКУРСНИКОВ ГРФ

ХАРАКТЕРНОЕ резю
ме экзаменующегося с 
результатом на три:

— Подводит меня па
мять — готовишься, го
товишься —  и только 
тройка!

Есть в этом невольном 
восклицании какая-то до
ля обвинения преподава
теля. Как будто он вино
ват, что студент слабо 
усвоил материал!

А между тем, кто по- 
настоящему готовится к 
экзамену — получает вы
сокие оценки, несмотря 
на сложность материала, 
многоплановость перво
источников. Группы 2281 
и 2282 сдали экзамены 
по истории КПСС лучше 
своих «соседей» — 2481 
и 2483, хотя и в этих 
группах есть положитель
ные сдвиги по сравнению 
с зимней сессией.

Чувствуется, что пер
вокурсники получили ка
кие-то навыки учебы в 
вузе, научились лучше 
планировать время, рабо
тать самостоятельно, ува

жать дисциплину. И все- 
таки, мне хочется напом
нить слова Л. Н. Толсто
го о том, что «знание 
только тогда знание, ког
да оно приобретено уси
лиями своей мысли...». 
Тройки и неудовлетво
рительные оценки — 
счедствие несистематиче
ской работы в семестре, 
желания одолеть предмет 
в короткие дни и ночи 
перед экзаменом. Слушая 
ответ студента, сразу 
чувствуешь, знает ли он 
поставленный перед ним 
вопрос, изучил он курс 
истории со всех сторон 
опосредствованно, как со
ветовал молодежи В. И. 
Ленин, или поверхностно. 
Для отличных ответов 
студентов показательно 
преобладание мысли, ло
гики, умение всесторон
не рассмотреть изучае
мые проблемы, програм
му КПСС, документы 
международного комму
нистического движения, 
резолюции съездов пар
тии. Именно так отвечали

С. Фокин, Н. Гилеева, 
Н. Покостьянова, И. На
гаев из группы 2281, 
И. Ананьев, Е. Лукьяно
ва, А. Гавриленко из 
2282-й, В. Прокопьев, 
В. Агапов. А. Абрамцов 
из группы 248! и многие 
другие студенты.

Многие первокурсники 
получили первые знания 
и, накопив некоторый 
опыт научных исследова
ний, увлеклись историей 
нашей партии, пытались 
делать самостоятельные 
поиски, выступать перед 
товарищами с докладами. 
Они стремились помочь 
другим — не только в 
освоении материала, но 
и в методике работы над 
книгой, лекцией, кон- 
сцектом. II пусть у их 
пбдопечных еще невысок 
результат, но уже появи
лось стремление работать 
лучше, а это — полови
на успеха, если такое 
стремление не погаснет, 
будет расти и крепнуть.

Экзамены показали и

СЕССИЯ В ТПИ, 
С Е С С И Я

работу актива группы, 
умение настойчиво, но 
тактично влиять на сту
дентов, воспитывать в 
них деловитость и ответ
ственность при подготов
ке и в ходе экзаменов. 
Особенно следует отме
тить работу актива групп 
2181 и 2281.

Экзаменационная сес
сия продолжается. Пред
стоят деловые итоговые 
встречи еще с рядом 
учебных групп. Хотелось 
бы напомнить им, что ра
циональное распределе
ние времени, более пол
ное использование библи
отеки института, эстети
ка студенческих комнат, 
должный такт в сложных 
обстоятельствах во время 
сессии — все это тоже 
влияет на результаты 
экзаменов.

В. ОСОКИНА, 
доцент кафедры ис

тории КПСС.

С е с с и я  уже всту
пила в свои права, 
и как она будет хо

зяйничать в ваших груп
пах, комсорги и старос
ты', на ваших факуль
тетах, секретари и чле
ны комсомольских бюро 
факультетов, — это во 
многом зависит от ва
шей коллективной актив
ности и заинтересованно
сти.

Так считают и комсо
мольские активисты, со
бравшиеся у нас в редак
ции за круглым столом.

Говорит Г. Трубникова, 
председатель УВК ЭФФ: 

— Конечно, сессия —

период сессии. Это зада
ние содержит в себе ор
ганизацию ежедневной 
самостоятельной работы 
студентов в библиотеке, в 
аудиториях, на кафедре, 
контроль студентов, име
ющих «неуды», «незаче
ты», «недопуски», реше
ние с деканатом вопро
сов, мешающих ликвида
ции задолженностей, ус
тановление тесных кон
тактов в работе с кура
торами и т. д.

6 июня у нас прошло 
собрание совета общест
венных организаций и де
каната ТЭФ, на котором 
поднимался вопрос о го
товности к сессии всех 
комсомольских активис
тов, заслушивался их 
план работы.

У четвертого курса 
сессия уже закончилась. 
О всех хорошистах и от
личниках мы послали 
письма родителям, на фа-

НЕ ЗАСТАЛА 
ВРАСПЛОХ

ЗА «КРУГЛЫМ СТОЛОМ» РЕДАКЦИИ — КОМ
СОМОЛЬСКИЕ АКТИВИСТЫ ФАКУЛЬТЕТОВ

забота всех комсомоль
ских активистов. II каче
ство сдачи экзаменов во 
многом зависит от заин
тересованности комсор
гов, идеологов и проф
бюро. Но основная рабо
та в дни сессии, я счи
таю, ложится на плечи 
учебно-воспитательной ко
миссии. На нашем фа
культете УВК — это сла
женный, очень деловой 
коллектив. II все вопро
сы учебы мы обычно ре
шаем оперативно, особен
но в период сессии.

Перед экзаменами мы 
вели подробный разговор 
об учебе на курсах, спе
циальностях, анализиро
вали успеваемость в се
местре. На бюро комсо
мола обсуждались дела 
неуспевающих. Мы не 
просто отчитывали задол- 
женников, а выясняли 
причины плохой учебы, 
намечали, какую нужно 
оказать помощь. Словом, 
давали студентам почув
ствовать, что учеба каж
дого — дело общее.

Особенно большое вни
мание мы уделили самым 
неуспевающим группам 
по результатам аттеста
ции, тому, как поставлен 
на работа в группе, бе
седовали персонально.

О работе актива рас
сказал Р. Зайнетдинов, 
общественный декан
ТЭФ:

— Я считаю, что в 
сдаче экзаменов комсор
ги и старосты играют 
большую роль. Ведь кто, 
как не они, лучше всех 
знают ' учебу в группе 
своих товарищей, У нас 
на факультете разработа
на памятка-задание для 
треугольников групп на

культете лучших студен
тов поздравили в плака
тах и стенгазетах, пода
рили книги.

И. Рымарь, ответствен
ная за печать факультет
ского бюро ВЛКСМ 
АЭМФ, естественно, ос
тановилась на роли 
стенной печати.

— Редколлегия в дни
сессии должна не ослаб
лять, а наоборот, усили
вать свою работу. У нас 
на факультете члены 
редколлегии очень внима
тельно следят за ходом 
сессии, чтобы своевре
менно вывешивать плака
ты, «молнии», поздравле
ния тем, кто успешно 
сдает экзамены. Опера
тивно заполняются «Эк
раны сессии» — мы счи
таем, что это забота не 
только учебно-воспита
тельной комиссии, но и 
членов редколлегии. Мы 
работаем в тесном кон
такте с «Комсомольским 
прожектором» для свое
временного выпуска
«молний».

В заключение несколь
ко слов сказала Н. Кор- 
милицина, председатель 
студсовета общежития 
Вершинина, 46, ХТФ:

— Рабочие комнцты, 
порядок и тишина в об
щежитии — необходи
мые условия для успеш
ного завершения сессии. 
На нашем факультете 
студсовет и профбюро 
оборудовали три рабочие 
комнаты, провели воспи
тательную работу среди 
студентов, чтобы не на
рушались тишина и поря
док в общежитии, налади
ли пропускную систему. 
Словом, сессия нас не за
стала врасплох...

П Р И С Т У П И Л И  К С ДА Ч Е
14 июня первый экза

мен сдавали первокурс
ники АВТФ. Сессия на 
младших курсах факуль
тета будет нелегкой. Для 
студентов I курса — 
потому, что после зимней 
сессии они как-то . успо
коились, и в семестре бы
ло много должников по

текущей успеваемости. 
На II курсе ослабла 
дисциплина, и многие не 
успели вовремя рассчита
ться по зачетам. Поэтому 
вся работа деканата, ак
тива, преподавателей на
правлена на лучшую ор
ганизацию приема экза
менов. Задача студен

тов — максимально ис
пользовать время для 
подготовки и консульта
ции.

Беспокоит нас желание 
многих первокурсников, 
не справившихся с про
граммой, уйти из инсти
тута, вместо того, чтобы 
исправить положение с 
учебой.

Меньше беспокойства 
мы испытываем за груп

пы I курса 8181 и 8183, 
II курса — 8172 и 8173, 
8271 и 8272, где сло
жился хороший, работо
способный коллектив.

Перед сессией на ка- 
кафедрах и в общежити
ях вывешены экраны, 
замдекана будет регуляр
но сообщать по факуль
тетскому радио результа
ты экзаменов.

И. ГОНЧАР, 
декан АВТФ.

ДИПЛОМНЫЕ,
К УР СОВ ЫЕ ,
ЭКЗ АМЕНЫ.

От сессии до сессии — это сту 
денческая единица измерения вре

мени. А сама сессия — всего 
лишь миг. Яркий, напряженный, 
трудный — как взлет космическо
го корабля. К звездам. К знаниям. 
К высокому праву — назвать себя 
инженером.

ф

НА СНИМКАХ: сессия на ЭЭФ. Второкурс
ник Константин Тарасенко (в центре на верх
нем левом снимке) успешно защитил курсовой 
проект по прикладной механике; на «отлично» 
сдал экзамен по курсу надежности энергосис
тем студент группы 9252 Александр Коронке- 
вич (верхний снимок); старший преподаватель 
кафедры электрических систем С. Г. Слюса- 
ренко консультирует дипломников Владимира 
Попова и Сергея Карпова (слева). Считанные 
дни до защиты...

Фото Б. Коновалова.

22 июня 1941 года 
фашистская Германия 
вероломно напала на 
Советский Союз. На
чалась Великая Отече
ственная война.

В числе патриотов, 
вставших на защиту 
Родины, были сотни 
политехников. И среди 
них — студент III 
курса механического 
факультета Анатолий 
Байкалов. Ему остава
лось сдать всего два 
экзамена. И он сдал

О Г Н Е Н Н А Я  Д У Г А
их. Но учебу продол
жил, лишь отшагав 
тысячи .верст фронто
вых дорог.

Он участвовал во 
многих военных опера
циях. Сегодня мы на
чинаем публиковать 
его воспоминания о 
знаменитой битве на 
Курской дуге.

5|__§[ АМ предстояло впервые участвовать в столь 
мощной артподготовке, точнее сказать, в арт- 

наступлении, когда на одном километре фронта 
были сосредоточены сотни орудий различных сис
тем; 45, 76, 100, 122, 152, 203-миллиметровых 
калибров, с добавкой десятков реактивных уста

новок, самоходных орудий, орудий танков и зе
нитных батарей. Такое огромное количество ар
тиллерии необходимо было разместить на обратных 
склонах холмов и высоток, чтобы их не видел про
тивник с земли, замаскировать от атаки с возду
ха.

Основой полной подготовки данных является 
точная^ топографическая привязка к местности 
каждой батареи, наблюдательного пункта, реперов 
и целей. Этой задачей занимается старший лейте
нант Петр Оссовский — в прошлом профессио
нальный топограф. В наших глазах Петр был пожи
лым, хотя ему было чуть больше сорока, мрачно
ватым и малоразговорчивым человеком. Его род
ные находились на оккупированной территории, и 
он ничего не знал о их судьбе.

Оссовский был знатоком своего дела, и бойцы

♦
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его взвода выдавали точные координаты огневых 
позиций. В засечке целей с сопряженным наблю
дением дивизиона топографы Оссовского соперни
ков не имели.

После пристрелки в наших руках' было все не
обходимое для последней корректировки данных 
при стрельбе, чтобы начать артиллерийское насту
пление.

Танки также участвовали в артподготовке. Они 
выдвигались на передовую, вели огонь прямой на
водкой по обнаруженным целям и вместе с десан
том пехоты шли на прорыв за огневым валом, соз
даваемым артиллерией.

Наше наступление началось августовским утром 
1943 года. Солнце с востока мешало противнику 
вести наблюдение за нашими войсками. Перед арт
подготовкой я перенес свой штаб на наблюдатель
ный пункт командира дивизиона. Здесь же со мной 
находился командир взвода связи старший лейте
нант П. Н. Гуревич. | __ А. БАЙКАЛОВ. |

выпускник ТПИ.
(Окончание следует).
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НА СНИМКАХ: участники нонференции рассматривают фотовыс
тавку; зачитываются доклады.

Фото В. Габеева.
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Под таким названием у 
нас в поселке «Спутник» 
прошла теоретическая роди
тельская конференция, по
священная Международному 
году ребенка. В ней приня
ли участие папы и мамы, 
малыши которых посещают 
детский сад № 15.

На конференции были за
слушаны доклады, посвя
щенные заботе Советского 
государства о детях, целесо
образности раннего обучения 
детей дошкольного возрас
та, специфике их физическо
го воспитания, роли эстети
ческого воспитания в фор
мировании гармонически 
развитого человека.

Затем состоялось обсуж
дение проблем комплексно
го воспитания дошкольни
ков. Не были забыты и воп
росы, касающиеся самих ро
дителей, их самовоспитания, 
умения находить время не 
только на организацию бы
та, но и работу с детьми.

Поднимая вопрос о ком
плексности воспитания, ро
дители не могли не затро
нуть роль тесного сотрудни
чества семьи и школы, пио
нерских организаций, Дома 
пионеров и других детских 
учреждений.

В качестве иллюстрации 
идеи создания центра ком
плексного воспитания при
водился пример работы 
группы энтузиастов и чле
нов месткома института, ко
торые организовали детский 
сектор в Доме культуры 
ТПП. Дети от 4 до 11 лет

занимаются в группе эсте
тического воспитания, учат
ся хоровому пению, авиа
моделизму и техническому 
творчеству, а для родителей 
организована серия лекций 
о воспитании детей.

Родители приурочили к 
конференции открытие фото
выставки, посвященной
Международному году ре
бенка. 156 рисунков и дет
ских поделок рассказали нам 
о духовном мире наших сы
новей и дочерей.

Все ли мы сделали для 
того, чтобы мир детства 
стал богаче, многообразнее? 
Наши отцы и матери, мы 
сами родились и выросли 
при социализме, а наши дети 
должны еще в большей мере 
ощутить те преимущества, 
которые дает наш образ 
жизни, наш строй.

Что же возьмут наши де
ти от нас для своих детей? 
Очень хочется, чтобы то, 
что они от нас получают, 
дало бы им право повто
рить вслед за поэтом:

Для наших детей это 
вовсе не диво,

Что жизнь их свободно 
течет и счастливо.

И диво ль, что детям 
легко так расти:

Рождаются, счастье
сжимая в горсти.

В. ЛУНЕВ, 
инженер НИИ ЯФ, пред
седатель родительского 
комитета детсада № 15.

ГОД РЕБЕНКА

ГССО «Современник»- - 375-лешо Томска

БЫТЬ ГОРОДУ КРАШЕ
НЫНЕШНИМ летом 

650 студентов будут бой
цами межвузовского го
родского студенческого 
строительного отряда 
«Современник». От поли
технического института в 
его состав войдут четы
ре отряда теплоэнергети
ческого факультета и 
один отряд УОПФ, об 
щей численностью 170 
человек.

Опыт предыдущих лет 
показал, что городской 
отряд — наиболее слабое 
звено в студенческом 
строительном движении. 
Этому есть причины: ко
митеты комсомола вузов 
основное внимание, как 
правило, уделяют зональ
ным и районным отря

дам. Отсюда несвоевре
менное, в последний мо
мент. формирование ли
нейных отрядов города, 
слабый командный со
став. А сами ребята счи
тают, что в городском 
отряде нет романтики. 
Кроме того, некоторые 
принимающие организации 
в прошлом году не смог
ли обеспечить студентов 
фронтом работы, преду
смотренным по договору.

Поэтому перед комите
том комсомола тепло
энергетического факуль
тета в подготовительный 
период на первый план 
встала проблема форми
рования линейных отря
дов для работы в городе. 
С участием партийного

бюр'о и комсомольского 
актива эта задача реше
на.

Штабом ССО проведе
на договорная кампания. 
Отряд «Кедр» будет ра
ботать на благоустройст
ве микрорайона Каштак, 
«Рубикон» — в речном 
порту, «Олимп-80» при
мет участие в строитель
стве производственных 
помещений для научно- 
исследовательского ин
ститута вакцин и сыворо
ток. Объект работы отря
да девушек-отделочниц — 
общежитие одного из на
учно - исследовательских 
институтов. Отрядам теп
лоэнергетического фа
культета предстоит осво
ить около 600 тысяч руб
лей.

Планируется многое 
сделать и в плане поли
тико-воспитательной рабо
ты, в подготовке к празд
нованию 375-летия Том
ска. Все отряды взяли 
шефство над ветеранами 
войны и труда, детскими 
садами. Четырнадцать 
трудновоспитуемых под
ростков войдут в состав 
бойцов ССО.

Одним из последних 
мероприятий подготови
тельного периода будет 
комсомольское собрание 
«А ты готов к студенче
скому лету?», на котором 
бойцы примут личные 
комплексные планы и ко
митет комсомола вручит 
им комсомольские путев
ки для участия в трудо
вом семестре.

А. ТУМАНОВ, 
командир городского 
штаба ССО, член 
комитета комсомола 

ТЭФ.
НА СНИМКЕ: А. Ту

манов проводит заседание 
штаба.

Фото Б. Коновалова.

СЕГОДНЯ НАШ 
РАССКАЗ — О СТУ
ДЕНЧЕСКИХ СТРО
ИТЕЛЬНЫХ ОТРЯ
ДАХ ИНСТИТУТА, 
КОТОРЫЕ ЛЕТОМ 
БУДУТ РАБОТАТЬ В 
ТОМСКЕ.

БЛАГОУСТРОЙСТ
ВО ЛАГЕРНОГО СА
ДА, ДЕТСКИЕ СА
ДЫ И ШКОЛЫ, 
СТРОИТЕЛЬНЫЕ РА
БОТЫ НА КАШТА
НЕ И В НИИ ВАК
ЦИН И СЫВОРОТОК 
— ВОТ ДАЛЕКО НЕ 
ПОЛНЫЙ ПЕРЕ
ЧЕНЬ ОБЪЕКТОВ 
ЦЕЛИНЫ-79 В ГО 
РОДЕ.

П ЕРВЫ Й
С У Б Б О Т Н И К

Л Е Т А
Студенты нашего ин

ститута с 4 июня прово
дят субботники на строи
тельстве мемориала в Ла
герном саду. Первыми 
вышли на работу студен
ты АВТФ, которые за
нимались благоустройст
вом территории сада.

На следующий день эс
тафету автоматчиков при
няли химики. Ребята 
укладывали и разносили 
бетонную плитку, девуш
ки расчищали сквер и 
сажали деревья. Неплохо 
потрудились и студенты 
ГРФ.

В ближайшие дни на 
субботник дружно ВЫЙ

ДУТ другие факультеты.
В. ОСИПОВ, 

зам. секретаря ко
митета ВЛКСМ.

ОВЛАДЕЛИ НОВЫМИ  
П Р О Ф Е С С И Я М И

Нашему ССО
«Кедр» всего несколь
ко лет, но в биогра
фию его вписано уже 
немало интересных со
бытий. А последние 
три года бойцы отря
да проводили свой 
трудовой семестр в 
Катайге Верхнекетско- 
го района. Руками на
ших парней построена 
химическая станция 
очистки воды, забето
нирована площадка 
под склад ГСМ, зало
жен фундамент под 
жилые дома, а всего 
нами было освоено 
265 тысяч рублей.

В этом году бойцы 
«Кедра» впервые ос
таются в Томске и бу
дут прокладывать до
рогу на новой улице 
Интернационалистов в 
районе Каштака.
Впервые в состав от
ряда включены девуш
ки. Им дается задание 
озеленить эту улицу.

За короткий срок 
подготовительного пе

риода мы освоили про
фессии стропальщика, 
компрессорщика, бе
тонщика. Бойцы отря
да уже в начале мая 
успешно сдали экзаме
ны по технике безопас
ности, каждый из нас 
принял личные соцобя
зательства.

В 1978 году «Кедр» 
занял первое место 
среди районных строи
тельных отрядов. По
этому нынешним лё
том нам нужно пора
ботать еще лучше, 
чтобы не уронить 
честь отряда!

Сформирована агит
бригада, взято шефст
во над ветеранами 
войны и детскими уч
реждениями.

Осталось совсем не
много — сдать как 
можно лучше весен
нюю сессию, чтобы с 
хорошим настроением 
отправиться в путь.

А. ВОЛОГДИН, 
комиссар отряда 

«Кедр».

С ту д е н ты  — детям
Студенты нашего 

факультета активно 
включились в опера
цию «Чебурашка». Не
давно мы побывали в 
нашем подшефном дет
ском саду № 3 . Шум
ные, веселые задиры, 
любопытные и довер
чивые малыши с ин
тересом разглядывали 
необычных гостей и не 
отходили ни на шаг. 
Но это не помешало 
нашим девушкам вмес
те с ними убрать в кор
пусе, а в это время 
Д. Салихов, С. Рат-

кин, Р. Хайрулин при
вели в порядок терри
торию. Много детских 
игрушек в этот день 
было отремонтировано 
и возвращено на дет
ские полки.

Теплоэнергетики и 
в летний период не 
будут забывать своих 
питомцев. Стройотря
довцы построят для 
них сквер, подарят но
вые книжки и игруш
ки.

В. МИХАЙЛЕНКО, 
боец отряда «Руби

кон» ТЭФ.
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СТУДЕНТ, 
АУДИТОРИЯ 

И '
ШПАРГАЛКА

Когда мы говорим о 
том, что наши выпускни
ки должны стать хоро
шими специалистами, 
знатоками своего дела, 
мы прежде всего имеем 
в виду глубокие знания, 
умение применить их в 
работе. Но знания пред
полагаются в самом на
туральном виде, а не 
сконцентрированными в 
бумажной гармошке, име
нуемой шпаргалкой. Ибо 
это уже обман и безнрав
ственный поступок.

Бывает, и нередко, 
что студент знает мате
риал, но шпаргалит в 
надежде получить отлич
ную или хорошую оцен
ку, которую бы и так, 
возможно, получил.
Шпаргалит ’ из-за неуве
ренности, не задумываясь 
над те1ц, что завтра он 
придет на работу, где 
нельзя применить ста
рый метод.

Не менее важное зна
чение для обучения име
ют условия работы, в 
частности, состояние ау
дитории. Порой в наши 
аудитории и заходить не 
хочется. Например, в 
06-й восьмого корпуса 
9 июня невозможно было 
заниматься — кто-то из 
аудитории сделал столяр
ную мастерскую: разбро
сал стружки. Уборщицы 
Сюда не заглядывают, а 
студенты, видя такой бес
порядок, бросают бумаж
ки и разный сор, где 
только пожелают. Одним 
словом — нет хозяина.

Нельзя ли при коми
тете ВЛКСМ или' проф
коме создать эстети
ческую комиссию, ко
торая взяла бы под 
свой контроль, аудитории 
учебных корпусов, а заод
но и следила бы за са
нитарным состоянием, 
ибо без чистоты нет и 
красоты.

Условия работы име
ют большое воспитатель

ное значение. Настроение 
поднимается в аудитори
ях 201 и 301 восьмого 
корпуса, 328 — главного 
корпуса.

Красота и порядок, 
нравственность и знания 
тесно связаны между со
бой.

Р. КВЕСКО,
доцент кафедры, филосо
фии.

«ЗА КАДРЫ»
Газета Хомского
политехнического

института.

ПРИГЛАШАЕМ 
В ПУТЕШЕСТВИЕ
Если у вас свободны 

суббота и воскресенье, 
вы можете отправиться в 
путешествие по маршру
там выходного дня: Томск 
— Новосибирск, Томск — 
Кемерово, Томск — Крас
ноярск — Дивногорск.

К месту отдыха вы бу
дете доставлены самоле
том, для вас будут забро
нированы места в гости
нице.

Во время экскурсий вы 
ознакомитесь с достопри
мечательностями города, 
узнаете его историю.

Подробно о маршрутах 
можно узнать в Томском 
бюро путешествий и экс
курсий. Наш адрес 
Томск, ул. Герцена, 10, 
телефон 3-14-21.

В. СОКУРЕНКО,
старший методист 

бюро путешествий.

З ТО произошло в 
древности, когда 

еще не было письмен
ности. Кельтка-мать толь
ко что проснулась после 
тяжелой и многодневной 
охоты на зубробизонов. 
Их чум был расположен 
в зарослях ельника и бе
резняка, на небольшой 
поляне, на расстоянии 
всего в половину малой 
трубки (тогда еще не бы
ло цифр, и расстояние 
измерялось числом выку
ренных трубок) в сторо
ну солнца от крутого бе
рега Малой реки, впо
следствии названной То
мью. Около догорающего 
костра она нашла две 
большие вязки дров и 
большой кусок еще теп
лого жареного мяса, за
крытого еловыми ветка
ми, заботливо оставлен
ными ей ее Старшим и 
Младшим сыновьями. 
Справа от кострища ак
куратно лежали парал
лельно две маленькие и 
перпендикулярно две 
большие кости. Слева от 
него лежал небольшой ку
сочек бересты, щепка и 
рядом с ними — боль
шой сломанный сук с 
маленьким отростком-ро
гулькой.

И все это на их язы
ке обозначало, что, пока 
она спала, в их чум с 
Большой реки приходили 
два гостя, которые лако
мились вчера убитым 
зубробизоном. Кусочек 
бересты и щепка, а так
же сук с рогулькой рас
сказали о том, что ее де
ти вместе с гостями уп
лыли ловить рыбу на од
ной берстяной, а на дру
гой деревянной лодке- 
долбленке в устье, туда, 
где Малая река впадает 
в Большую. Две вязки 
дров говорили о том, 
что ее Старший и Млад
ший сыновья не будут

два захода солнца, т. е. 
два дня. Матери-кельт- 
ке, прочитавшей все это, 
сделалось радостно на 
душе: ее дети не забы
ли оставить ей/«письмо» 
и пищу...

0  ЭТОЙ давней исто-
^  рии я хочу начать 

разговор о доброте и от
зывчивости сыновей.

черствое сердце сына.
р  ОТ другой случай.

- На стол декана 
Б. И. Спиридонова ло
жится телеграмма из Ом
ской области: «Сообщи
те, где находится Р. Ни
колай, переводы возвра
щаются, писем нет, бес
покоимся — Р.». Вызы
ваю в децанат виновника

НАПИШИТЕ
ПИСЬМО...
Борис Р., веселый па

рень, который во время 
майских праздников в 
этом году покинул обще
житие на целых пять 
дней, не оставил ни дру
зьям, ни деканату ника
кой весточки. А в это 
время в Усть-Каменогор
ске Борина мама ночами 
не смыкала глаз, ждала 
у телефона звонка, пото
му что сын обещал при
ехать домой и не при
ехал. В деканате раздает
ся звонок из Усть-Каме
ногорска, и больно ста
новится на душе от всхли
пываний Бориной мамы:

— Скажите, он хоть 
живой там?

— Не волнуйтесь, все 
нормально, — успокаи
ваю я. — Боря учится! 
Только придется ему всы
пать, — обещаю маме, 
— за то, что он не пи
шет вам писем, не подает 
весточки.

— Вы уж сильно его 
не ругайте, — слышу в 
ответ. Сердце матери 
оказывается мягче, чем

переполоха. Парень пе
реминается с ноги на но
гу. Спрашиваю:

— Почему не пишете 
письма домой?

Он пожимает плечами, 
мнет рукав своего негла- 
женного костюма.

— Раз сказать не мо
жете, напишите объясни
тельную.

Привожу ее дословно: 
«Замдекана ГРФ Ермо
лаеву В. А. от студента 
гр... Р. Николая, члена 
ВЛКСМ, стипендиата.

ОБЪЯСНИТЕЛЬНАЯ.
Письма не писал по

тому, что нечего писать. 
Причину родителям я 
уже написал и все объ
яснил».

Мне ничего не остается 
делать, как взять под 
контроль даты его писем 
домой.

А маму, наверное, все 
интересует: нравится ли 
ему город, улицы, инсти
тут, какие у него товари
щи и преподаватели, как 
он учится, что нового в 
группе, чем кормят в

столовой — да мало ли 
что еще!

0  ТО студенты, кото- 
^  рые не пишут пи

сем родителям совсем. 
А есть и другая катего
рия, которая пишет, но 
что?!

«Мы, родители К..., по
лучили от вас уведом
ление об учебе нашего 
сына Сергея, за что боль
шое спасибо. Ведь мы 
ничего не знали, потому 
что он нас обманывал. 
Писал, что все хорошо, 
и мы радовались. II вот 
ваше письмо... До того 
обидно и стыдно стало 
за сына: он у нас один. 
Обращаемся с большой 
просьбой: возьмите над
нашим Сергеем контроль. 
Мы люди не молодые, 
разменяли пятый деся
ток, и отчисление Сергея 
из института для нас бу
дет жестоким ударом. 
Сергею соответственно 
написали письмо, и если 
это ему не поможет, при
дется ехать. Хотя это 

для нас не так просто. 
Мы надеемся, что Сер
гей поймет...» и т. д.

□  НЕ стал называть
■* 1 фамилий студентов, 

они и так догадаются, 
о ком идет речь.

Но и другие должны 
кое-что понять из этого 
моего рассказа. Учитесь 
ли, работаете ли в ССО, 
находитесь ли на практи
ке — пишите письма в 
отчий дом. Там их ждут. 
Нам в деканате тоже бы
ло бы интересно узнать 
о ваших летних делах, о 
том, что оставляет у вас 
большое впечатление, не 
задержали ли вам сти
пендию, не понадобился 
ли вам учебник, если вы 
чего-то не доучили, или 
не допоняли. Ждем ва
ших писем...

В. ЕРМОЛАЕВ, 
замдекана ГРФ.

ПОНЯТЬ И ПОЛЮБИТЬ 
М У  З Ы К  У...

«ОСТАНОВИСЬ, мгно
вение, ты прекрасно». 
Эти бессмертные слова 
Гете вновь прозвучали 
на сцене Дома ученых. 
7 июня народный опер
ный театр нашего инсти
тута показал «Фауста» 
участникам научно-прак
тической конференции по 
музыкальной культуре, 
которая состоялась в на
шем городе.

Вот такие отзывы бы
ли получены в зритель
ном зале:

Э. Д. Станько, худо
жественный руководитель 
ансамбля песни и танца 
гарнизонного Дома офи
церов:

— Народный театр 
при ТПП — это един
ственный росток оперно
го жанра в нашем горо
де. Покоряет прежде 
всего смелость его участ
ников, которые взялись 
за такую сложную рабо
ту. Поставленная опера, 
на мой взгляд, свидетель
ствует о том, насколько 
возросло исполнительское 
мастерство самодеятель
ных певцов и актеров. Я 
сам заканчивал политех
нический институт и с 
этим коллективом знаком 
давно. Всегда с удоволь
ствием слушаю их оперы 
и концерты.

Радует то, что коллек

тив существует уже мно
го лет, но несмотря на 
возраст он молод и у не
го есть будущее. Доказы
вать это не надо — доста
точно послушать «Фаус
та»...

Л. В. Мартемьянова,
искусствовед из Новоси
бирска:

— Очень сочное, све
жее исполнение. Рада, 
что удалось увидеть один 
из популярных томских 
самодеятельных коллек
тивов. Чувствуется, что 
здесь собрались творче
ские, ищущие люди, мно
го работающие над собой, 
над своими голосами. 
Правда, хор еще слабо
ват, но это, видимо, объ
ясняется тем, что его 
участники очень молоды 
и, в основном, студенты, 
которые недавно занима
ются классическим пени
ем. А солисты очень 
сильные, некоторые, я 
бы сказала, на профес
сиональном уровне. Ду
маю, что таких энтузи
астов нужно не только 
приветствовать, но и вся
чески поддерживать.

После спектакля мы 
побеседовали с музы
кальным руководителем 
театра политехников
В. П. Мельниченко:

— Безусловно, эстрад
ная музыка человеку 
доступней, чем классиче
ская. Я вспоминаю, каки
ми приходили в студию 
наши ребята и девушки.

Ничего не знали о клас
сических жанрах, не по
нимали ни оперу, ни 
серьезную музыку. , А 
сейчас у них совсем иной 
взгляд на искусство. 
Они не только научились 
петь, но и любить, раз
бираться в серьезной му
зыке, познакомились с 
величайшими композито
рами, исполнителями. 
Пребывание -в студии 
имеет для них большое 
воспитательное значение, 
ведь наш большой кол
лектив состоит не только 
из студентов, но и препо
давателей, которые всег
да могут помочь им в 
трудную минуту.

За все время сущест
вования народного
оперного -театра, а это 
более 30 лет, сменилось 
много поколений. Окон
чившие институт разъ: 
ехались в разные города 
нашей страны, но они не

забывают нас, присыла
ют письма, открытки, в 
которых благодарят за 
то, что научились пони
мать и ценить прекрас
ное. А то, что можно 
каждый день услышать в 
общежитии на «заезжен
ных» магнитофонах и 
проигрывателях, — это не 
музыка. Не зная класси
ки, не разбираясь в ней, 
они никогда не поймут 
ее по-настоящему. По
этому наша цель: воспи
тать вкус у зрителя и 
слушателя, помочь по
нять музыку и полюбить 
ее.

Т. КОНДРАЦКАЯ.
НА СНИМКАХ: поет 

солистка народного опер
ного театра при ТПИ 
Вера Пантелеева; в опере 
«Фауст» заняты супруги 
Геннадий и Светлана Фо
мины.

Фото А. Батурина и
Б. Коновалова.
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